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莫让学校家委会变了味儿

几张家长竞选学校家委会
的截图连日来刷爆朋友圈。常
青藤名校、知名企业“白骨精”、
过亿资金的雄厚财力……一个
个笼罩在“竞选者”头上的光环
让旁观者自叹弗如。现象背后
是部分学校家委会功能出现异
化，变了味儿，走了样。

建立学校家委会的初衷是
发挥家长作用，促进家校合作，
优化育人环境。

《教育部关于建立中小学
幼儿园家长委员会的指导意

见》明确：家委会的基本职责是
参与学校管理，参与教育工作，
沟通学校与家庭。其第二条指
出，发挥家长的资源优势，为学
生开展校外活动提供教育资源
和志愿服务。

然而，现实中，部分学校在
设立家委会时，过分强调发挥
家长资源优势，希望加以利用
为学校谋实惠，而忽略了家委
会的全面功能；同时，家长们也
希望借家委会为自家孩子挣

“印象分”，把家委会片面地当

成学校和老师的“传声筒”“钻
石临时工”，最终让家委会功能
走了样。

家长委员会竞选出现的
“名利秀”一幕表明，“发挥家长
的资源优势”往往公私难分，经
常会牵扯公职和公权力，这就
很可能导致家委会以公谋私的
风险。有些学校对此没有警醒，
反而沉默鼓励。

要还变味儿的学校家委会
本来面目，就要保证家委会成
员由全体家长民主选举产生，

具有较广泛代表性，热心学校
公益事业，有强烈的责任心。

家庭教育为孩子扣好人生
的第一粒扣子，迈好人生的第
一个台阶，而学校教育系统传
播知识，塑造其人格。只有学校
和家长都少一些功利心，多一
份利“公”心，在教育互动中各
自扮演好角色，学校家委会才
能发挥好应有的作用，才能让
孩子们的笑容更灿烂，让校园
风气更纯净。

据新华社

头条评论

近日，西安的孟先生坐出租车时不慎落下了装有驾照和银行卡的包，出租车司机多方寻找到他，但
在归还物品时向他索要了 200 元。事后,孟先生心里极不舒服投诉了出租车司机。对此，您怎么看?

下期话题预告

每月一次8天长假，但之前要连续上
班22天，近日贵州某地宣布将用半年时
间试点这种工作时制改革，引起广泛的
关 注 。对 此 ，您 怎 么 看 ？来 稿 请 发 ：
sdjbrmpl@163 .com

上班 22 天连休 8 天 你愿意吗？
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解决问题，
而不是掩盖问题

近日，演员孙艺洲和佟大
为在微博上抱怨哈尔滨市近期
空气质量差，矛头直指当地秸
秆焚烧现象，引发争议，甚至有
言辞激烈的网友让他们“滚出
哈尔滨”。好在当地环保部门的
回复还算给力，呼吁市民“别掉
链子”，一起驱散雾霾。焚烧秸
秆导致污染空气的问题，不是
哈尔滨所独有，要解决它，一方
面要加大检查力度，另一方面
也要给这些秸秆找一个既变废
为宝同时又省时省力的办法。

11 月 6 日上午，一段“法官
醉卧法庭”的视频在网上热传，
有微博举报湖南永州东安县法
院法官魏某在开庭时醉倒致休
庭。对此，东安县法院官方微博
回应，已安排纪检组迅速开展
调查。据悉，此事的发生时间是
8 月 22 日，距今已经过去了两
个半月，法院才开始“迅速调
查”？不难想象，随着舆论发酵，
官方会很快发布调查和处理结
果，这一事件会迅速画上句号。
但是，如果没有媒体曝光，事情
没有扩大，如此严重的渎职事
件，不知道会不会不了了之。

近日，北京市西城区人民
法院对一起校园欺凌案进行宣
判。五名犯罪时未满十八岁的
被告人分别被判处有期徒刑一
年或有期徒刑十一个月。该新
闻在网上引起广大网民的点赞
和支持，不少网民称大快人心。
校园欺凌从来不是什么新鲜事
物，只是由于智能手机的普及，
更多的此类事件伴随视频影像
的曝光，引发越来越多的关注。
但几乎每一起校园欺凌事件，
校方一开始都会尽量淡化处
理。实在捂不住了，也不过是给
肇事学生警告、记过等处分。此
次五名未成年学生被判实刑，
无疑是给校园里的“小霸王”敲
了一记重重的警钟，其震慑意
义是显而易见的。

凡是锁，必有可以打开的钥
匙，凡是病，必有可以医治的方
子(或迟或早)，凡是问题，必有可
以解决的办法。前提是，正视问
题，而不是让发现问题、提出问
题的人“滚出去”。 狄凯

正方：

有偿归还合情合理

陈广江：数千年前，孔子就
用“子贡赎人”和“子路受牛”的
故事给出了答案。子贡垫付赎
金替鲁国赎人后拒绝收下国家
给他的垫付金，结果却遭到了
孔子的批评。子路救起一名落
水者接受了对方一头牛的酬
劳，孔子表扬子路做得对。今
天，传统美德与“有偿归还”不
仅不矛盾还会相互促进的观
点，已成为越来越多人的价值
共识。从长远看，对拾金不昧者
进行适当奖励或补偿，并不会
降低社会的道德水准，而是以
一种更加务实、理性的方式助
长拾金不昧之风。

江德斌：从法律和情理而
言，奖励、补偿都是合情合理的，
也符合人性，不应过度纠结这
点，不能要求所有人都是道德模
范，毫无一丝私念。但由于法律
没有明确规定奖励比例，仅有部
分城市出台了地方规定，缺乏统
一标准，则使得执行起来不太方
便，容易陷入争议之中。因此，有
必要发布法律细则或司法解释，

统一规定拾金不昧奖励比例，依
法执行就方便多了，也会消除掉
无谓的社会争议。

反方：

“拾金索酬”丢了美德

刘云海：的哥主动送还乘客
落在自己车上的钱物，这种拾金
不昧的品质值得点赞，但因此向
乘客索要报酬，却显然不合理，
也让正能量大打折扣。一者，的
哥拾到乘客落在自己车上的钱
物如果不还，将可能涉嫌侵占
罪；二者，如果一旦认可这种索
要报酬的做法，将极不利于社
会正能量的弘扬，将导致每个
人在做好事时都要计算自己的
代价和损失，甚至把善行当成
一种交易。

叶金福：众所周知，拾金不
昧是我们中华民族的传统美德。

“拾物者”把东西归还失主，失主
拿出一定的金钱给“拾物者”，这
是出于一种感谢和礼节，这并无
可厚非。但倘若“拾物者”自己开
口“索酬”，那不但有失常理，而
且也无形中丢失了美德。“拾物
索酬”也是一种“负能量”，不值
得提倡。

对拾金不昧者就是应该适当奖励
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要还变味儿的学校家委会本来面目，就要保证家委会成员由全体家长
民主选举产生，具有较广泛代表性，热心学校公益事业，有强烈的责任心。
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